

TERRAINS VÉCUS

TERRAINS REVÉCUS

Rédaction

Günter Behling
Laurent Sébastien Fournier
Patricia Ouellet

Edition



Groupe de **R**echerches et d'**A**ctions en **E**thnologie et en **A**nthropologie
(Association Loi 1901)

5, Chemin du Jardin du Temple
34590 Marsillargues

☎ 04 67 85 75 42 ou 06 32 50 39 90
graea@wanadoo.fr

Editorial

L'enquête de terrain est toujours entendue comme un moment privilégié et la base essentielle de la recherche ethnologique. Alors que « faire du terrain » demande à l'ethnologue un investissement particulier et une implication forte de sa personne, cet aspect de l'enquête reste souvent dans l'ombre lors de la publication des résultats de l'étude. Initialement, dans notre appel à contributions, la thématique de ce numéro a été plus centrée vers l'expérience « intime » du chercheur lors de son terrain (sentiments, craintes, difficultés rencontrées, conflits...), ou lors d'une nouvelle visite du terrain après quelque temps, ainsi que sur l'éventuelle confrontation à des collègues sur le même terrain (avant, après ou au même moment). Les contributions retenues nous ont amené à élargir la perspective afin de montrer aussi d'autres aspects de l'enquête de terrain et sa complexité : les nécessaires réflexions épistémologiques et méthodologiques ; le rôle du terrain dans la construction (et reconstruction) de l'objet de recherche ; le problème de gérer sa position comme chercheur « à la recherche de l'objectivité », entre « intérieur » et « extérieur », entre « méfiance » (des autres) et « honnêteté » (de soi-même), entre « enthousiasme » et « désillusion » ; la crainte de subir des manipulations de la part des quelques acteurs (influent) qu'on rencontre sur le terrain et d'être impliqué ainsi dans les contradictions sociales et politiques qui influencent ces acteurs ; les problèmes qui sont provoqués par le cadre institutionnel et le statut qui est accordé au chercheur...

En une phrase : les aspects du terrain qui marquent le chercheur et qui influencent constamment son regard sur l'objet de sa recherche.

L'écho à notre appel témoigne d'un fort intérêt à ce débat. Cet intérêt nous invitera à poursuivre la discussion dans de prochains numéros de la revue.

Il reste à souligner que la revue constitue en premier lieu une tribune offerte aux étudiants avancés et aux chercheurs qui souhaitent faire part de leurs réalisations, leurs résultats, leurs expériences, leurs opinions. C'est dire qu'il s'agit de donner une page d'expression pour la recherche étudiante ou les chercheurs non institutionnels, de renseigner sur les conditions de la recherche et de privilégier une vision ouverte de la science.

La rédaction rappelle que publier fait partie intégrante de la démarche du chercheur et que les opinions exprimées dans les textes n'engagent que la responsabilité de leurs auteurs.

Sommaire

COMMENT PRETER MULTIPLES VIES A SON TERRAIN

L'expérience du terrain est-elle génératrice de sagesse

Noël JOUENNE

Enquêter sur son propre terrain

El Djounid HADJII

Retour sur un terrain en crise

Marie LORILLARD

Anthropologue et Créole guyanaise. La multiplicité des assignations identitaires

Isabelle HIDAIR

Ethnographie du lycée d'à côté par un lycéen d'autrefois

Philippe SAHUC

QUELQUES TEMOIGNAGES A PROPOS DE QUELQUES TERRAINS

A la recherche de l'objectivité : la danse à l'école pose problème

SophieNECKER

Une « goy » chez les juifs : de la crainte à l'illégitimité

Karine MICHEL

Devenir Lalia : expérience de terrain dans un village d'ex-supplétifs musulmans au sud de la France.

Giulia FABIANNO

Une ethnologie dans la guerre est-elle possible ? Entre paix et conflits, expérience du terrain kurde.

Stéphanie MICHAUD

When Elsewhere becomes the Here and Now. Seven Years of fieldwork with the Ovahimba

Rina SHERMAN

BREVES ET ANNONCES